

# Manifeste de l'ASSÉTAR sur le futur de l'architecture

Le 12 mars 2020,

CAFÉ Manifesto Submission Félix Préfontaine École d'architecture de l'Université Laval

Notre futur. Parlons-en.

Nous voulons changer. Nous sommes prêts. Rejoignez-nous!

### Préambule

Mars 2020. Crise sociale, économique, écologique et humanitaire. Tragique, certes. Mais n'avons-nous pas ce désir commun de faire de cette terre une maison florissante pour tous? N'aurons-nous pas le mérite d'avoir lutté pour ceux qui n'auront de parole sur l'avenir? N'est-il pas de notre devoir de changer le cap vers des eaux plus douces, plus justes, plus humaines?

Oui.

Disons-le avec humilité, mais avec assurance.

Oui!

Nous avons la chance, l'immense chance d'avoir accès à un système d'éducation performant et rempli d'opportunités. Nous avons

en architecture un enseignement unique, axé sur l'humain, les sens, les perceptions, la diversité, la nature.

### Désir de changement

Notre architecture est en crise. Une rupture indéniable entre notre égoïsme sociétaire et notre sentiment viscéral d'un devoir inévitablement nôtre commence à graver en nos cœurs de jeunes citoyens un fossé creux qui ne semble altérable. « Le vivre-ensemble est en péril. Nous traversons une crise identitaire. Nous nous frappons à une crise matérielle. Nous souffrons d'une crise climatique. Nous vivons une crise politique. In politique.

#### Mais **nous**.

Nous avons le pouvoir de changer les choses. Dans notre petit berceau de l'École d'Architecture de l'Université Laval, juchés sur nos rêves éperdument grands de bâtir un monde meilleur, nous avons décidé d'agir maintenant. En tant que futurs architectes, nous avons un rôle primordial dans cette lutte environnementale : celui de réfléchir à la construction écoresponsable et durable du monde de demain. Un monde plus vert, plus équitable. Un monde plus uni. C'est pourquoi notre association étudiante, l'ASSÉTAR<sup>ii</sup>, est dument impliquée dans le combat contre les changements climatiques, et ce, depuis plusieurs années.

Voici une liste de nos implications et récentes actions posées face à la crise environnementale :

- Achat de coupes en verre lavables pour les évènements et les vernissages
- Utilisation uniquement de vaisselle lavable au Café ASSÉTAR
- Les breuvages vendus au Café ASSÉTAR sont tous servis dans des contenants en verre ou en aluminium, afin de réduire la quantité de déchets et de plastique à usage unique
- Repas végétariens et véganes offerts au Café ASSÉTAR ainsi que lors du barbecue de la rentrée
- Approvisionnement en café auprès d'un fournisseur qui compense son empreinte carbone
- Don de tasses ou de verres réutilisables (ecocup) aux étudiants lors des activités d'intégration
- Vente de plantes pour verdir les ateliers
- Achats des plantes pour les espaces de travail dans l'école;
- Promotion du profil en développement durable auprès des étudiants
- Organisation de conférences en partenariat avec DCI Sécurité financière sur les placements éthiques
- Création du comité Santé/bien-être
- Organisation de friperies pour donner seconde vie aux vêtements des étudiants
- Remplacement des lampes incandescentes du studio photo par lampes et panneaux lumineux à DEL à faible consommation d'énergie
- Organisation d'une conférence sur la crise climatique lors du colloque interuniversitaire Ouss qu'on s'en va 2020
- Projet de charrette du comité Innovation sur la réflexion autour de l'obsolescence programmée, avec réutilisation de mobilier usagé pour lui donner une seconde vie
- Appui au LPU (Laissez-passer universitaire) et promotion de l'utilisation du transport en commun
- Appui à la campagne de la CEVES et invitations lancées auprès des étudiants à manifester lors des marches internationales pour le climat

## Agissons maintenant

Du 1<sup>er</sup> au 3 avril, l'ASSÉTAR sera en grève pour la Semaine de la transition. Ce sera l'occasion pour nous, les étudiants, de se mobiliser pour la planète, et de rejoindre nos collègues de la CEVES (Coalition étudiante pour un virage environnemental et social<sup>iii</sup>) dans leurs efforts de créer une vague de changement.

Voilà pourquoi nous vous écrivons cette lettre : pour vous prouver que nous sommes prêts pour le changement et l'innovation. Pour vous annoncer que nous voulons de nouvelles normes et de nouveaux objectifs plus sensibles et perméables à la situation actuelle.

Mais nos actions isolées ne suffiront pas. La crise que nous traversons actuellement est le moment idéal pour s'arrêter et réfléchir. Réfléchir à la cause de la crise, à nos habitudes et à l'impact de nos gestes, pour trouver des solutions plus efficaces.

C'est également le moment idéal pour mettre sur pied une politique nationale de l'architecture, et dans le même geste, redéfinir les valeurs d'une architecture de qualité. Une architecture qui servira de guide pour la construction d'un monde plus vert, plus équitable, plus inclusif, et plus uni. Nous, le comité exécutif de l'ASSÉTAR, sommes d'avis que les architectes doivent embrasser cette cause et que l'architecture doit être au service de la pérennité de la planète. Car sans Terre, nous ne pouvons rien bâtir. Comment pouvons-nous bâtir s'il n'y a plus de matières premières ou s'il n'y a nulle part où bâtir? Et à quoi servira l'architecture s'il n'y a plus personne à abriter?

Rejoignez-nous. **Tous ensemble**, malgré la crise, nous avons le pouvoir de changer le futur de l'architecture.

Alexandre Carrier, Président de l'ASSÉTAR Candidat M. Sc. Arch

**Viviane Trépanier**, Vice-présidente 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> cycles Candidate M. Arch.

**Élizabeth McNeil**, Vice-présidente 1<sup>er</sup> cycle Candidate B. Sc. Arch.

Francis Lavoie, Trésorier Candidat M. Arch.

Paola Araya-Valdes, Secrétaire aux affaires pédagogiques Candidate M. Arch.

**Keara Pfeiff**, Secrétaire aux communications Candidate B Sc. Arch.

**Félix Préfontaine**, Secrétaire aux affaires externes Candidat B. Sc. Arch.

### Références

<sup>1</sup> Citation tirée de la page d'accueil de la plateforme web du Ouss qu'on s'en va 2020 : https://oussquonsenva2020.wixsite.com/accueil?fbclid=lwAR1irGgCHkcQGrp5tdwMbA1z -XAaUajgr62hT\_RtQKCrB2gon9DodSreHLY

"Site web de l'ASSÉTAR : https://www.assetarulaval.com

iii Site web de la CEVES : <a href="http://www.ceves.ca/index.html#">http://www.ceves.ca/index.html#</a>